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近期，“直上云霄——列奥纳多·达·芬奇的飞行

与工程机械展”在清华大学科学博物馆（筹）开幕，这

个展览集中展示了达·芬奇发明的飞行机械、战争武器

机械的复原模型以及他在佛罗伦萨做学徒期间记录下的

工程起重机械模型。无独有偶，清华艺术博物馆开馆的

第一个展览也是关于达·芬奇的展览——对话达·芬奇。

正如这两个博物馆的定位所展示的那样，达·芬奇兼具

艺术家与科学家身份于一身，除了《蒙娜丽莎》《最后

的晚餐》这样全球妇孺皆知的艺术作品，他的一生还留

下了 7000 余张手稿，记录了在科学诸多领域的发明与思

考。他的成长对于年轻人有太多启示与可被探讨之处。

早在1991年，李政道先生就提出“科艺相通”的概念。

他说，“在人类文明的发展中，科学与艺术是同渠分流发展过来的。”清华大学在办学历史中逐

渐形成了中西融会、古今贯通、文理渗透的特色，现在，“科艺相通”正逐渐成为另一项新的培

养理念。2021 年 11 月 29 日下午，科博文化周之“达·芬奇启示——当代青年的科学与艺术素质

培养”名家座谈会举行。清华大学科学史系主任、科学博物馆（筹）馆长吴国盛教授与美术学院

教授、社会美育研究所所长李睦教授对达·芬奇的人文成就，科学

与艺术融合的必要性，以及如何培养科学与

艺术思维兼备的人才等问题进行了深入浅

出的论述。本刊特编辑刊登座谈会精华内

容以飨读者。

科艺相通，碰撞生新态
——清华大学科学博物馆	

	 达·芬奇特展
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最近科学博物馆举办了一个新展，“直上云霄——

列奥纳多·达·芬奇的飞行与工程机械展”。清华艺

博开馆的时候就举办了一个达·芬奇的手稿展。达·

芬奇是文艺复兴时代兼艺术家与科学家于一身的重要

人物，去世以后留下了 7000 多份手稿，其中有三分之

一和机械发明有关系。这些发明都是他脑子里的构想，

并没有把它付诸实施，有些东西能不能付诸实施我们

也不知道。所以世界各国科技博物馆都想复制试一试，

一方面体会达·芬奇的伟大想象力和蓬勃的创造力，

另一方面也看一看这位文艺复兴先驱的发明，哪些是

可以实现的，哪些是没有办法实现的。

但是很遗憾，达·芬奇对近代科学贡献不大，原

因不是他本人能力不够，而是造化弄人。达·芬奇把

手稿留给徒弟，徒弟留给自己的儿子，徒弟的儿子对

手稿也不太感兴趣，所以手稿在他们家搁了一百年。

达·芬奇那些伟大的想象、那些天才的猜测本来可以

促进近现代科学和工业革命发展的，但是人们知道手

稿的时候，现代工业革命已经搞完了。那么，我们应

该怎么看待他的成就呢？

古希腊有一个伟大的科学家叫阿基米德。阿基米

德的著作也是非常超前，幸亏后世有几个人给抄下来

了，但是也没有人传下去，别人都看不懂。那时候抄

写用的羊皮纸比较贵，他的书被后人刮掉，重新抄写

基督教箴言、教义的内容。直到 19 世纪晚期，一位学

者发现书里面还有一层字，仔细一看原来是阿基米德

的作品。所以，近代就有了阿基米德羊皮书的故事。

微积分是牛顿和莱布尼茨在 17 世纪的发明，但是

在此之前的 2000 年，阿基米德就已经发明了微积分运

算，那个时候看不懂，就没有产生实际效果。但是我

们还是会缅怀敬仰他的伟大著作。为什么？我认为，

达·芬奇和阿基米德展现了人类智力能力所能达到的

高峰，他们是人类智力的最高标准。达·芬奇的很多

创造是超前的，特别他对飞行的很多想象、猜测和构

思是非常先进、非常合理的，用我们今天的理论讲，

是合乎科学的。500 年过去了，达·芬奇仍然是人类

文明史上的一个高标，成为“人”这个物种所能达到

的能力的极致，这有很重要的意义。

我好几次讲到，达·芬奇展示的是一种真正意义

的现代精神。现代精神就是“人为自己立法”“人为

自己开辟道路”“人为自己制造本质”。在那个时代，

人还是会受制于自然、受制于诸神、受制于上帝。现

代性的根本目标就是诸神没了，自然匍匐在人之下，

上帝不管用了。怎么办呢？人只能靠自己。所以贝多

芬有一句名言：“人啊，你当自助。”达·芬奇代表

的也可以说是纯粹的浮士德精神，就是想尽一切办法

发现自然的奥秘，利用这个奥秘来让自己做事情。

第三个意义，达·芬奇完成了艺术的翻盘。在

吴国盛，清华大学科学史

系教授、系主任，清华大

学科学博物馆（筹）馆长。

兼任中国科技史学会科技

史教育工作委员会主任、

中国自然辩证法研究会科

学传播与科学教育专业委

员会主任。主要研究方向为西方科学思想史、现象学科

学哲学与技术哲学、科学传播与科学博物馆学。

达·芬奇展示的是一种真正意义上的现代精神
吴国盛
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李睦，教授、博士生导师、

绘画系油画教研室主任。

清华大学吴冠中艺术研究

中心副主任、清华大学社

会美育研究所所长。主要

研究方向是现代绘画形式

语言研究。

达·芬奇之前，艺术家是没有地位的。按照自希腊以

来的学术划分标准，科学家是属于学问行当的第一类

别，因为它代表的是一种纯粹的学问；而艺术家，特

别是像造型艺术家、诗歌、戏剧、雕塑、建筑、医学

等人造人工人为的学问和技艺，被希腊人认为是第三

流学问，地位不高。数学在古希腊以来是属于一流学问、

纯粹的学问，数学、自然哲学等都属于第一流的学问。

达·芬奇崇尚数学，向数学靠拢，向自由艺术靠拢。

在他带领之下，文艺复兴时期佛罗伦萨这些艺术家开

始脱离画匠工会、画匠行会，组建艺术学院，把自己

提升为 Liberal Arts。

所以达·芬奇时代是一个非常重要的分水岭。他

让我们意识到，在近代早期或者是文艺复兴时期，科

学和艺术同时在塑造自己的新面目，在这个过程中，

达·芬奇是一个很关键的角色，他见证和参与了现代

艺术和现代科学的自我构建工作。

“艺术与科学”和“科学与艺术”的差别是什么？

吴国盛作主题发言

我是一生都在画画的人。我每天探索的是色彩的

规律、形态的规律、空间的规律以及秩序感、平衡感

等等，我对这些东西乐此不疲。后来，当我慢慢了解

了科学发展运行规律的时候，就觉得很奇妙，有另外

一个领域在做着很多相同的事情，而且做得非常有益

非常好，可以给我们搞艺术创作的人带来源源不断的

灵感，这个发现让我很兴奋。李政道先生曾经说过一

句话：“艺术与科学是一个硬币的两面。”我在想，

艺术与科学有没有可能是一个硬币的一面呢？那另一

面呢？我觉得可能是科学与艺术。“艺术与科学”和“科

学与艺术”的差别是什么呢？我们要从科学的角度探

索认知艺术，同时也要从艺术的角度探索认知科学。

另外，科学与艺术本身的区别也是我经常去思考

的一个问题。比如我们常说透过现象看本质，这可能

是一个科学的思路。但是反过来想，我们通过本质触

及现象，这是不是一个艺术的思路呢？就是这样一些

区别以及它们之间相互关系的思考，对我来说充满了

李睦
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诱惑。

再有，我们老是把科学与艺术、艺术与科学两者

对立起来，好像是两个不同概念的两个极端，我自己

也在想，在科学和艺术之间会有什么，会发生什么。

在科学和艺术之外还存在着什么，还有可能发生什么。

另外，我们也在探索科学和艺术之间的共性以及

它们各自的特殊性，这方面我学习研究了不少学术著

作。比如科学与艺术之间的共性，涉及到世界本质、

本性、本原这些内容，这些不只是科学要追求探索的

目标，也是艺术要追求探索的目标。说到它们的特殊性，

科学需要追求普遍性的意义，艺术恰恰要破除普遍性

的意义，就是不认同共性的东西，要讲个性，甚至要

讲极端。我不知道这算不算艺术与科学的特殊性。在

这个基础上，我们有没有可能寻求一条走向科学的艺

术道路，同样能不能寻求另一条走向艺术的科学之路？

这个应该是未来学生包括老师的使命和责任，而不是

兴趣，因为这涉及到国家文化、艺术、科学的存亡。

我们常说“术业有专攻”，这一点大家探讨得比

较多，好象也理所当然接受了这个概念和理念带来的

各种各样的现象和结果，但是很少谈论目标有共享。

也就是“术业有专攻”能不能做到殊途同归呢？如果

不能殊途同归，那就没有意义。所以我自己也特别期待，

有没有可能面临这样的情况？就是在科学研究中确立

人类的家园，我们在艺术的研究当中寻找人类的归宿，

这两者之间使命上稍有不同，但这才是一个硬币的两

面，就是不可以或缺，不能说我们只是寻找科学的家

园而没有艺术的精神归宿。艺术精神归宿反过来作用

于科学家园的确立，科学家园的确立又反过来帮助我

们寻找艺术的归宿。所以它不仅仅是今天大学生的素

质，也是你们能力的体现。我稍微说一点结论化的思考，

就是没有离开科学的艺术，自古以来就是这样，也没

有离开艺术的科学，就像印象派绘画，也是得益于科

学发展，包括文艺复兴时期的绘画也是得益于科学的

发展才得以确立的。

清华大学艺术博物馆刚成立时举办了达·芬奇手

稿和复原品展，这次我们的科学博物馆又有很多机械

复原品在展出。尽管他的手稿有丧失，但也有很多被

保存下来了，这是人类精神文化的财富。从达·芬奇

的手稿中，我想到了你们年轻人，我们有没有这样的

手稿？有没有这样的本子呢？达·芬奇可以把他的想

象、幻想、猜想用图像、文字的方式描绘出来、呈现出来，

那么我们的猜想、幻想用什么样的方式把它呈现出来、

保存下来呢？有再多的幻想，如果不用文字图像记录

下来，那就等于零，什么都没有。我们的学生能不能

也留下一本笔记，文字日记、图像日记，把我们各种

各样的奇思妙想呈现在纸面上，这是我治学的一种方

法。这种记录思考将有助于你们探索未知。

吴冠中先生曾经说过一句话，他说：“科学是研

究自然的奥秘，艺术是艺术家研究情感的奥秘。”在

这个基础上我再引申一步，自然奥秘当中也包含着情

感，情感奥秘也是自然的一个组成部分。所以科学和

艺术过去、未来，包括现在都是不可分离的。

李睦作主题发言
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您是否有这样的经历，在自己的知识谱系当中，艺术

的自己和科学的自己发生了一种碰撞，碰撞之后产生

了非常绝妙的想法，从而得到了愉悦的体验？【清华

大学环境学院研究生孙若水】

吴国盛   我是理科出身，在大学学的是物理专业。在

上学期间对文学是很热爱的，写过小说，但是视觉艺

术一塌糊涂，书法、绘画、雕塑……不要说做一做，

连欣赏都很难。但是我喜欢音乐，非常喜欢。我同意

康德的观点，艺术是一种天才的事业，科学是常人的

事业。希腊人认为数学是人性的根本。的确，有些学

科跟家庭背景关系很大，比如语文。如果在高考成绩

中增加数学分值，也许可以避免家庭背景对于分数的

影响，这是哲学家论证的。

李 睦   我自己就是科学和艺术相互作用的结果。我

父母是学生命科学的，我们家没有学艺术的，不知道

为什么出来我这么一个义无反顾去学习艺术的人。

我觉得学习艺术从开始就充满着矛盾、对立的统

一。比如，学习过程中我向往艺术自由自在的表达、

呈现、思考，但是迈进学习门槛之后会发现透视、比例、

结构、解剖、客观的色彩、固有颜色、环境颜色等所

有这些东西都让我产生一种质疑，我学的是科学还是

艺术呢？这些东西是限制我内心情感的探索和表达的。

但是慢慢长大以后，特别是当我对科学有所了解

的时候，我才知道自身的局限，也是这个艺术学科本

身的局限，特别是越来越多地了解了人类远古那些值

得崇敬的时代。那时候的人们谈论科学和艺术这些话

题的时候，并没有那样的泾渭分明，并没有把自己分

别列入到不同的立场当中去，所以我就是这么一个综

合性的产物。

现在社会的分工化和专业化的界限非常明显，兼具科

学家和艺术家素养的人与专门的科学家、专门的艺术

家相比，他们对社会的运行有怎样的差别？【清华大

学环境学院研究生孙若水】

李 睦  一个人应该同时具有艺术和科学的思维。尽

管术业有专攻，但是任何学科还是要高度依赖其他的

学科，虽然社会有分工，但是分工分得非常细的时候，

师生会话
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学科的独立性也就不存在了。所以没有任何一个

学科可以脱离于社会其他学科的进展而发展，像

塞尚对于绘画的贡献就是得益于几何学的进步。

吴国盛   科学、艺术是两个不同的学科，但是从

谱系上来看，它们中间又有很多过渡环节，博物

学家本身就是艺术家，历史上像歌德、卢梭都是

大博物学家。歌德最有影响，歌德不仅画画，也

研究矿物学勘探和植物学，他还研究光学，跟牛

顿 PK。当然，在科学与艺术方面都有成就的人毕

竟是少数，达·芬奇这样的旷世奇才没有几个。

如果放低一点儿对艺术家的要求，那么很多科学

家懂音乐、懂绘画。比如说李政道先生就懂绘画，

爱因斯坦拉小提琴，布莱克弹钢琴等等。

所以把这个问题做一个区分更有意义。如果

从从业人口来看，一个社会不可能养那么多艺术

家，艺术家和科学家人数一样多是不可能的。但

如果从社会功能来讲，艺术能春风化人、教养人

心，提高一个社会的文明程度。全体老百姓对量

子力学了解也行，不了解问题也不大。但是如果

一点艺术品位都没有的话，日子就会过得“紧”

而无味了。所以二者要区分一下，肯定不是 1+1

的问题。

刚才老师谈到光学对印象派绘画的影响。不仅如

此，摄影机的出现还改变了艺术的门类和艺术的

定义，现在还出现了AI 画家。那么，今天科学

对艺术的影响是否发生了变化？【清华大学美术

学院研究生王成思】

李 睦  艺术肯定发生了非常大的变化，人工智

能的绘画作品已经被一些美术学院作为研究生毕

业展览的组成部分，微软的人工智能框架小冰在

了解了几百个历史上不同时期的艺术家以后，就

可以按照不同时期的艺术家风格创作出很多它自

1. 复原展品：城堡起重机

2. 复原展品：降落伞

3. 复原展品：巨鸟

4. 复原展品：水平扑翼机

5. 复原展品：装甲战车

1 2

3

4

5
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己的作品。比如说，大家一看就知道是达·芬奇时代

的作品，但是达·芬奇没有画过这张画；它可以画出

很多印象派的作品，但是莫奈他们也没有画过这样的

作品。我不知道这个是否该被称为创作，但是它已经

深深地影响到今天艺术的形态，比如音乐、诗歌和美术。

就美术来讲，因为微软小冰人工智能的出现，那

些艺术家建立的艺术标准是不是要重新思考？比如以

往，我们可能每次艺术创作都希望能够达成一种最终

目标意义上的成功，但是今天由于微软小冰艺术作品

的出现，我们可能会发现，每一次的失败反而显得那

么珍贵，因为小冰是不会犯错误的。那老师和学生就想，

我们每次失败是不是有更多值得研究的地方？

吴国盛   其实 Science 这个词是从 19 世纪才被广泛应

用的。文艺复兴以前，无论文科、理科都叫做 Arts，

区别是 Liberal Arts 还是 Mechanical Arts，是自由之

艺还是机械之艺，或者手工之艺。我们今天所说的科

学对艺术的影响或者艺术对科学的影响，应该是指

Mechanical Arts 和 Liberal  Arts 之间的相互影响。我

说几个重要的案例。

比如说，透视法在早期是由鲁内莱斯基等建筑学

家、画家发明的。透视法带给了现代视觉艺术革命性

的变化，也直接促成了摄影几何、绘画几何的变化，

这是一个很重要的艺术家带头的案例。

还有个故事，伽利略用望远镜对着月亮看，看出

来月亮坑坑洼洼，从而颠覆了古希腊的哥白尼学说。

望远镜看的是二维图像，怎么就知道那里是坑坑洼洼

呢？这是因为伽利略小时候学过绘画，知道明暗对比，

知道三维是什么，从而判断出那些坑坑洼洼，这也是

一个很好的案例。

科学和艺术各自独立之后，这种直接的影响不是

很多了，但是还有。比如说发现行星运动三定律的开

普勒认为，天体运动本身就是一种无声的音乐，遵循

一切有声音乐的和声规律。他利用和声的方式，把火

星的运动轨道给谱出来了。

再比如摩尔斯电码。摩尔斯是一个画家，他发明

的发报机和画架很像，因为他非常熟悉画架的结构。

再有量子力学中“夸克”一词就是来自诗歌里的语言。

所以艺术对科学的影响蛮多的，直接影响科学家

本身的思想。反过来，科学对艺术的影响，更多是材质

方面。这个影响是表面的，不如艺术对科学的影响来

得切实。但有一个影响比较深刻，就是爱因斯坦相对论

展览“直上云霄”展厅
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学比专科大学要好的根本原因。在综合大学里可以接

受不同学科、不同文化类别的濡养，它会自动地打开

人的视野，渗透到脑子里。特别是艺术的训练或者艺

术鉴赏的培养可以让人更自信、更从容，可以让整体

人格更加完善，人生更加丰满，让我们感受到人生是

美好的，是值得过的。

第二，当我们思考科学和艺术关系的时候，不要

只想着有了艺术，科学就能怎么样，有了科学，艺术

就能怎么样。它们是人类自我完善这个伟大事业里不

可或缺的因素。如果丧失了对科学纯粹性的热爱、对

美的鉴赏的话，会是人类的一个悲剧。有位科学家说过：

我宁可要一个看起来很美，但是和实验符合得不好的

理论，也不愿意要一个和实验符合得很好但是看起来

不美的理论。

所以我们今天谈科学、艺术，是要继承这些大家

们开辟的道路，把科学、艺术内在、人性的东西充分

挖掘出来。

近代科学被技术化之后好像就堕落了，而技术一旦沾

染上艺术，又把艺术拽下来。所以科学、艺术与技术

之间是怎样的关系呢？【陈多雨】

带来的空间弯曲观，大概对毕加索的绘画有点影响。

艺术不仅可以愉悦科学家的生活，更重要的是在科学

研究当中会促发科学灵感。在座很多同学都有学习艺

术技能的经历，比如乐器、绘画、歌舞。您觉得技巧

性的练习能不能成为艺术感情迸发的困扰？现在这种

突出技能的培养模式是不是有效？如果想要培养兼备

艺术素养和科学素养全面人才，我们应该遵循怎样的

培养思路？【清华大学环境学院本科生白佳琦】

李 睦  刚才说到技术、艺术，不知道它怎么就变成了

对立的两个不同方面了。我觉得对美的感受力和对科

学的感受力都很重要，这是素养里很重要的一个因素，

而不是关注技术本身，我觉得技术不是目的。在艺术

领域，我认为把技术作为艺术学习的前提是片面的，

因为并没有这样一种因果关系，好像也不分先后彼此，

先练 8 个星期的素描不可能让绘画水平一飞冲天，不

论艺术还是科学都是思维，这个是最重要的。

吴国盛   我觉得艺术素养和科学素养不是立竿见影的，

可能是一种润物细无声的熏陶。这就是为什么综合大
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李 睦  其实它的自甘堕落不只是在科学，在艺术领域

也同样，为了拍卖行画画，为了订单画画，为了各种

各样的目的性画画，我想道理是相同的。我们今天谈

的是科学与艺术精神层面的思考。在很多教学领域不

仅缺少艺术精神，同样缺少科学精神。以前我讲过一

次课叫“像艺术家一样思考”，我特别想听另外一个

课程，就是“像科学家一样思考”。无论是在希腊的

七艺还是中国传统六艺里面，对这些问题都有很好的

解答。

我曾经在音乐学院跟学生们探讨，音乐学院的学

生不进美术馆，美术学院的学生不进音乐厅，即便是

绘画职业里也划分成人物、花鸟、山水，分得特别具体，

你不能教我，我不能教你，彼此老死不相往来。这样

的划分没完没了，细分下去就更别说艺术和科学之间

有什么样共鸣了。如果这种庸俗化、功利化的诉求或

目的是高等教育目标的话，它距离我们培养全面的、

完善的人的目标相去甚远。

在一个家庭里，如果爸爸妈妈既不懂科学也不懂艺术，

但是却有一个热爱科学与艺术的孩子，那家长该怎么

教育？（观众）

吴国盛   历史上很多天才的艺术家，他们的父母也不

一定是相关领域的，很多情况是一点儿关系都没有，

那他们是怎么处理的呢？无外乎就是呵护这种兴趣，

保护这种兴趣，帮助他们实现这些兴趣。

现在家长容易功利，只要孩子有这个能力，就得

好好开发出来，让这个能力成为将来安身立命之本，

然后上各种补习班、训练班，最终把这个孩子的兴趣

消磨掉，这是我们当代教育的问题。不只是艺术，很

多领域都是这样。我们拿了很多奥林匹克数学竞赛金

牌冠军，但是大数学家培养不出来，拿不到“菲尔兹

奖”。所以，这个平衡一定把握好，千万不要走极端，

对孩子多鼓励，爱护他的兴趣，延续他的兴趣，这是

家长要做到的。自己不懂没有关系，家长可以学，和

孩子一起成长。

李 睦  我可能没有办法具体说要去报一个什么学习

班之类的。我们在学习过程中要思考一个问题，比如

说英语里有三个疑问代词，就是 What、How、Why。

我们的爸爸妈妈和学校更关注前两个——What、

How，从来不问 Why。Why 应该是前两个的前提，因

为 What 代表着知识的传授，How 代表着能力的培养，

Why 才是价值。所谓不懂科学、不懂艺术，只是科学

和艺术的技术层面我们没有办法让每个家庭全都知道，

但是不能说我们不懂艺术、不懂科学。如果从第三个

疑问代词出发，至少可以判断他的兴趣以及全面平衡

一个孩子未来的培养。

家长不可能什么都知道，我们也不是什么都不知

道。很多学生从小到大受到艺术和科学的教育比以前

多得多，但是并没有从艺术和科学里面受到启蒙。技

术再完善，不能达到艺术和科学应该起的作用，这样

的学习就失去了意义。就像很多孩子掌握了美术或者

音乐这门技术，但是失去了对艺术的热爱，从此不再

碰它。科学领域同样存在这个问题，为什么要学它是

非常重要的。

【本栏目由清华大学科学博物馆供稿，

文字整理：尹菱   摄影：孙德利】
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